

Culte du 14 juillet, Bois Tiffrais

Accueil (Assis) Elie

Frères et sœurs, nous ouvrons nos oreilles à la parole de Dieu, nos cœurs s'émeuvent de sa présence auprès de nous, nos yeux s'ouvrent et reconnaissent la beauté du chemin qu'il éclaire devant nous, et nos bouches chantent la joie qu'il y a d'être ses enfants, recevant de lui dès maintenant la grâce, la liberté et la paix.

Nous prions :

Seigneur, en ce matin nous te prions, viens bénir cette assemblée, viens ouvrir nos cœurs à ta Parole, viens allumer notre intelligence pour saisir ta présence à nos cotés. Que ton Esprit renouvelle notre confiance et nous fasse vivre de ta sagesse. Amen

Cantique : Seigneur nous arrivons 214

Louange (Debout) Annie ?

Louons le Seigneur avec le Ps 145

Alef Mon Dieu, mon roi, je t'exalterai et je bénirai ton nom à tout jamais. *Beth* ²Tous les jours je te bénirai et je louerai ton nom à tout jamais. *Guimel* ³Le SEIGNEUR est grand, comblé de louanges ; sa grandeur est insondable. *Daleth* ⁴D'une génération à l'autre on vantera tes œuvres, on proclamera tes prouesses. *Hé* ⁵Je répéterai le récit de tes miracles, la gloire éclatante de ta splendeur. *Waw* ⁶On dira la puissance de tes prodiges et je raconterai tes hauts faits. *Zain* ⁷On célébrera le souvenir de tes immenses bienfaits, on acclamera ta justice.

Heth ⁸Le SEIGNEUR est bienveillant et miséricordieux, lent à la colère et d'une grande fidélité. *Teth* ⁹Le SEIGNEUR est bon pour tous, plein de tendresse pour toutes ses œuvres. *Yod* ¹⁰Toutes ensemble, tes œuvres te loueront, SEIGNEUR, et tes fidèles te béniront. *Kaf* ¹¹Ils diront la gloire de ton règne et parleront de ta prouesse, *Lamed* ¹²en révélant aux hommes tes prouesses et la gloire éclatante de ton règne. *Mem* ¹³Ton règne est un règne de tous les temps, et ton empire dure à travers tous les âges. *Noun* ^{13bis}Dieu est véridique, fidèle en tous ses actes.

Samek ¹⁴Le SEIGNEUR est l'appui de tous ceux qui tombent, il redresse tous ceux qui fléchissent. *Aïn* ¹⁵Les yeux sur toi, ils espèrent tous, et tu leur donnes la nourriture en temps voulu ; *Pé* ¹⁶tu ouvres ta main et tu rassasies tous les vivants que tu aimes. *Çadé* ¹⁷Le SEIGNEUR est juste dans toutes ses voies, fidèle en tous ses actes. *Qof* ¹⁸Le SEIGNEUR est proche de tous ceux qui l'invoquent, de tous ceux qui l'invoquent vraiment. *Resh* ¹⁹Il fait la volonté de ceux qui le craignent, il écoute leurs cris et les sauve. *Shîn* ²⁰Le SEIGNEUR garde tous ses amis, mais il supprimera tous les infidèles. *Taw* ²¹Ma bouche dira la louange du SEIGNEUR, et toute chair bénira son saint nom, à tout jamais !

Cantique : 151 je louerai l'Eternel

Volonté de Dieu (Assis) Elie

Écoutons ensemble quelle est la volonté de Dieu, selon les paroles de Jésus dans l'Évangile selon Marc : Le Seigneur notre Dieu est le seul Seigneur. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force. C'est là le premier et le grand commandement.

Et voici le second qui lui est semblable : tu aimeras ton prochain comme toi-même. Aucun autre commandement n'est plus grand que ces deux-là.

Spontané : Ps 99 (All) 1

Confession du Péché (Assis) Elie

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre péché :

Seigneur, nous sommes réunis ce matin en ta présence. Aide-nous à prendre conscience des liens qui nous unissent. Ne nous laisse pas fuir en nous-mêmes, nous fermer à l'autre. Aide-nous à nous accueillir les unes les autres. Fais-nous sans cesse discerner ta volonté là où nous sommes, pour la situation que nous vivons.

Rends-nous efficaces pour établir ici et maintenant ton amour et ta paix, ta justice. Aide-nous à nous soumettre à ton amour, cet amour exigeant qui retient le pied qui chancelle, qui affermit la voix sans force, qui fortifie le faible qui trébuche.

Donne-nous de voir, de comprendre l'autre à travers des yeux de frère, de sœur, à travers ceux de ton Fils souffrant sur la croix, à travers ceux de tes témoins, signes de ton amour qui pardonne. Seigneur, guide-nous dans les chemins de ta volonté. Amen

Spontané : Ps 99 (All) 3

Déclaration du pardon (Assis) Elie

Le salut ne vient pas de notre propre mérite, il est un don de Dieu. Il ne vient pas de nos œuvres humaines car personne ne saurait se glorifier de ses actes. C'est par la grâce que nous sommes sauvés, par la moyen de la foi.

Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher vers son Royaume.

Spontané : Ps 99 (All) 4

Prière d'illumination (Assis) Stéphane ?

Donne-nous ton Esprit, quand nous cherchons sans trouver, quand nous écoutons sans entendre, quand nous peinons sans récolter.

Donne-nous ton Esprit. Alors ta Parole nous fera vivre, nous trouverons et nous serons trouvés, nous entendrons ta voix dans la voix de nos frères et de nos sœurs. Amen

Spontané : Écoute, Israël 761

Lecture du texte biblique : Mc 6,6b-13 Stéphane ?

Il parcourait les villages des environs en enseignant. ⁷Il fait venir les Douze. Et il commença à les envoyer deux par deux, leur donnant autorité sur les esprits impurs. ⁸Il leur ordonna de ne rien prendre pour la route, sauf un bâton : pas de pain, pas de sac, pas de monnaie dans la ceinture, ⁹mais pour chaussures des sandales, « et ne mettez pas deux tuniques ». ¹⁰Il leur disait : « Si, quelque part, vous entrez dans une maison, demeurez-y jusqu'à ce que vous quittiez l'endroit. ¹¹Si une localité ne vous accueille pas et si l'on ne vous écoute pas, en partant de là, secouez la poussière de vos pieds : ils auront là un témoignage. » ¹²Ils partirent et ils proclamèrent qu'il fallait se convertir. ¹³Ils chassaient beaucoup de démons, ils faisaient des onctions d'huile à beaucoup de malades et ils les guérissaient.

Prédication : (assis) Elie

Pour témoigner de Dieu il faut plusieurs voix

Lorsque j'ai lu le texte pour ce dimanche, je n'étais pas emballé. Je ne savais pas ce que j'allais bien pouvoir vous dire aujourd'hui. C'est un passage de l'évangile connu, le premier envoi en mission. On voit bien que les disciples sont plein de volonté, mais je trouvais que cela faisait pas beaucoup.

Mais en laissant le récit marinier, je me suis posé une question, pourquoi Jésus envoie les disciples 2 par 2 ? Il touchera deux fois plus de village, deux fois plus de monde s'il les envoyait chacun dans son coin. Vraiment Jésus c'est pas le meilleur organisateur. Alors pourquoi les envoyer 2 par 2 ? En me posant cette question, et en y réfléchissant, j'ai découvert d'autres enseignements de ce texte. Regardons donc :

Première réflexion, partir, témoigner de ma vérité dans la confiance. En effet, les disciples partent les mains dans les poches. Ils doivent faire confiance qu'ils seront accueillis et que leurs témoignages seront entendus. Nous ne sommes pas maître de comment les gens reçoivent notre témoignage. Il faut faire confiance, semer encore et toujours, sans attendre forcément de résultat.

Deuxième réflexion, c'est bizarre cette injonction de Jésus à rester chez les gens qui accueille. Je crois que cela veut dire que témoigner cela prend du temps. Nous vivons dans un monde de l'instantanéité, tout doit être connu, vérifié immédiatement. Alors que Jésus demande de prendre le temps. Il est très important que le témoignage s'ancre dans la durée, pour qu'il y ait une confiance réciproque, une connaissance qui permet de rejoindre les gens dans leur quotidien, dans leur vérité de vie. Pour l'anecdote, à la fac on nous avait suggéré qu'une visite ne devait pas durer plus de 3/4 h 1h. Mais la pratique du terrain, m'a fait prendre conscience que les bonnes questions, celles qui commencent par : au fait mr le pasteur, ces questions n'arrivent que après 1h30/2h. Voire à la visite d'après. Il faut prendre son temps.

Mais nous n'avons toujours pas répondu à notre question initiale : pourquoi Jésus envoie les disciples 2 par 2 ? Quelqu'un a une idée ?

Déjà, il faut se rappeler qu'à l'époque, un témoignage n'était valide que s'il émanait d'au moins deux personnes. Un seul témoignage n'était pas prit en compte. Bien sur, on le sait aujourd'hui, les témoins de voient pas tous et toutes la même chose, ils ne retiennent pas les mêmes détails. Mais il est vrai que si plusieurs personnes disent la même chose, nous leur faisons plus facilement confiance.

Le livre de l'Ecclésiaste affirme aussi qu'à deux nous sommes plus forts, on s'entraide, on se relève, on se protège. Pour des raisons pratiques on comprend pourquoi Jésus envoie ses disciples deux par deux.

Mais je crois qu'il y a aussi une raison plus importante : lorsque l'on est deux, nos témoignages ne sont pas les mêmes. Autant dans la forme que dans le fond. Il est évident que si je vous raconte une histoire, je le dirai avec mes mots, quelqu'un d'autre la racontera avec d'autres mots.

Pourtant, le fond aussi change. En effet, quand je témoigne, c'est moi qui parle, c'est moi avec ma foi, avec ma compréhension, avec ma théologie. Et lorsque quelqu'un d'autre témoigne c'est avec sa foi, sa compréhension, sa théologie. Et c'est pour cela qu'il est important que les disciples soient deux, pour offrir deux témoignages différents, deux compréhensions de Dieu, du royaume, de Jésus...

On le sait, dans notre monde, nous aimons la vérité une et unique. J'en sais quelque chose j'ai fait beaucoup de mathématique, qui est l'art de LA vérité. On pense : j'ai MA vérité, donc si l'autre n'a pas la même il est dans l'erreur. La vérité est une et exclusive. Soit on est dans la vérité soit on est dans l'erreur. Or dans ce récit, je crois que Jésus envoie ses disciples deux par deux pour éviter ce danger d'une pensée, d'une foi uniformisante. Et deux mille ans après nous devons toujours prêter attention à cela. Car on le sait, les vérités uniques, excluantes sont dangereuses, elles stigmatisent, rejettent, engendrent de la haine.

Il faut prendre conscience que si ce que je crois est MA vérité, alors l'autre peut avoir SA vérité. Mon prof de philo à la fac, disait qu'il fallait préserver la présomption du croire. C'est à dire comprendre que l'autre croit vraiment ce qu'il dit, ce qu'il croit. Et croyez moi ce n'est pas toujours facile, moi le premier je tombe dans le jugement.

Ainsi, il est important d'entendre des voix différentes, des vérités différentes. Chacun et chacune nous avons nos vérités, nos témoignages et c'est eux qui font la richesse de la rencontre et du partage. On n'est pas d'accord, soit mais en quoi ? Nous pouvons tomber d'accord sur nos désaccords. Nous pouvons rechercher à comprendre pourquoi nous ne sommes pas d'accord. Quelle est la racine du désaccord : est ce la question de l'autorité de l'Écriture ? Le rapport à la science et à la critique scientifique ? La place de la tradition... Si je comprends d'où l'autre part, même si je ne suis pas d'accord avec son point de départ, je peux suivre son raisonnement et comprendre en quoi cela fait vérité pour lui. Sans pour autant renier ma vérité.

Un petit exemple antique : connaissez vous Hillel et Shammaï ? Ce sont deux maîtres de la pensée juive du Ier siècle, qui n'étaient jamais d'accord, mais qui s'enrichissaient de leurs échanges. Chacun avait sa vérité, et la discussion, la critique les amenaient à approfondir leur vérité. Oui il est important d'entendre des voix différentes qui parlent de Dieu, qui parlent des humains.

Et c'est pourquoi j'aime tant le Bois Tiffrais, car chaque année, c'est une voix différente qui témoigne, qui partage sa confiance en Dieu. Ces cultes sous le chêne sont l'occasion d'entendre, des voix, des sonorités différentes. L'Évangile reste le même, mais nos approches, nos théologies éclairent de façon différentes, et je crois complémentaires, qui est Dieu pour nous aujourd'hui.

Pour ceux et celles qui connaissent le Bois Tiffrais, vous savez que cet engagement à faire droit à des voix différentes, se retrouve aussi dans la bibliothèque, où de nombreuses voix de théologiens et de théologiennes sont accessibles, dialogues entre elles.

Pour conclure, oui Jésus a raison d'envoyer ses disciples deux par deux. Et pas uniquement pour des questions pratiques, l'important est la multiplicité des voix, des témoignages. Ce qui importe c'est qu'ils portent la Bonne nouvelle, un Dieu s'approchant sans cesse des humains, qu'ils affirment que quoiqu'il arrive Dieu aime chacun et chacune, qu'ils enseignent à aimer l'autre comme soi-même, à aimer le monde et à aimer Dieu. Amen

Cantique : Tu nous appelles à t'aimer 532

Confession de foi Stéphane

Nous allons chanter notre foi avec le cantique *Je crois et j'espère*

Annonces et offrandes (Assis) Elie

- Suite de la journée, apéritif offert par la maison, repas tiré des sacs et conférence
- Balade œcuménique à Mouchamps le dimanche 28 juillet, célébration à 11h à la salle des fêtes, repas partagé et balade avec des pauses thématiques départ à 14h30 à l'église.

Prière d'intercession (Assis) Annie ?

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Et nous qui sommes ses enfants, libres et responsables, nous te disons NP

Spontané : un grand champs à moissonner

Envoi et bénédiction

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa bonté et sa paix, sa joie et sa tendresse. Amen

Cantique : Nombres 6